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亚太摄影文化研究院
执行院长李建琪，已有 30
多年的摄影生涯，他保留着
很多珍贵的老照片。

30 年前，还是郑州晚
报 社 的 摄 影 记 者 的 李 建
琪，为郑州的一次青年联
谊会拍照。从老照片看，
联谊会是由郑州市晚报社
和郑州市婚姻介绍所联合
举办的，名为“青年智力竞
赛联谊晚会”。

其中一张照片是一些
青年人在跳交谊舞。“你仔

细看，交谊舞都是男青年和
男青年跳，女青年和女青年
跳。人们很害羞。”

李建琪把这些照片都
发到了他的博客里：当年，
全社会都在关注“大龄青
年”，《郑州晚报》和婚姻介
绍所也赶“时髦”，联合举
办了青年联谊会。这在新
闻 界 ，是 开 一 代 先 河 之
举 。 联 谊 会 实 际 上 就 是

“相亲会”，还“犹抱琵琶半
遮面”，加上了“智力竞赛”
的幌子，呵呵。

一张老照片，讲述３０年前相亲那些事儿
３０年前，郑州晚报举办首届“相亲会”，全国少见
那一年的相亲会叫“联谊会”，还打着“智力竞赛”的幌子
人们思想还放不开，跳交谊舞男的与男的跳，女的与女的跳

这是当年那场相亲会的三位主持人：（左起）张利民、郑菡、谢晓勤。李建琪 摄 细心的郑菡还记得：当年我是坐在张利民的左边！ 李建琪 摄

核心提示

老照片，总会勾起人
们对特定时代的人和
事的回忆，让人感慨
历史的变迁。郑州的
摄影家李建琪就珍藏
着一些30年前一场
“相亲大会”的老照
片，可贵的是，这次相
亲大会是由郑州晚报
社和当时的郑州市婚
姻介绍所一起主办
的。无独有偶，郑州
晚报·郑州 19 楼从
2012年起，连续组织
了14次相亲会，为很
多大龄青年提供了相
互结识、了解的机会。
30年，时代在变迁，
人们的观念、服饰、
审美也在变化，唯一
不变的是郑州晚报
一贯坚持的贴近和
温情。
郑州晚报记者
张勤/文 张翼飞/图

让我们把视线再闪回
到2013年，看一场30年后
的相亲大会。

11 月 9 日 下 午 两 点
半，郑州晚报·郑州 19 楼
第 12 期“11·11”锦荣相
亲汇在锦荣摄影器材城·
婚 庆 喜 庆 城 准 时 举 行 。
200 名男女嘉宾乘坐 4 辆

“脱单专车”，踏上“脱单”
之旅。

李建琪也来到了相亲
大会现场。在他的镜头
里，参加相亲大会的男男
女女，个个时尚大方。嘉
宾们面对面坐着，在 8 分
钟约会时间里，男女生依
次入座，男生手拿交友卡
主动和对面女生交换信
息，深入沟通。每过 8 分
钟，男生会和右手边的下
一位女生继续交流。

在现场，除了李建琪外，30年前郑州晚报第一届相亲会的亲历者
和见证者还有两位，他们是当时的主持人郑菡（郑州日报原总编
辑）和张利民（市记协副主席、郑州日报原副总编辑）。在他们的记
忆里，30年前的那场相亲会又是什么样子呢？

大龄青年婚恋问题，引起市委书记重视

郑州日报原总编辑郑菡，上
世纪 80 年代初是郑州晚报社的
一名记者。那时候，一些在野外
作业的勘探系统技术工人给时
任市委书记李宝光写信，说大龄
青年的婚恋问题比较难解决。

“市领导当时很关心青年人的婚
姻问题，提出让市总工会、团市
委、市妇联等部门联合，帮助解

决青年人的婚姻问题，于是就成
立了郑州市婚姻介绍所。”

“上世纪 80 年代初，很多青
年人是上山下乡后回城，还有刚
考上大学的学生，没有那么大的
交际圈子，所以找对象比较难。”
郑菡说，她当时在郑州晚报社政
文部当记者，记得当时市领导经
常参加这样的青年集体婚礼。

报社举办相亲会，全国少见

上世纪 80 年代初，《郑州
晚报》刚刚复刊，贴近生活，报
道了很多市民关心的事。“我
当时写过一篇通讯，题目大概
是《愿天下有情人终成眷属》，
内容就是郑州市婚姻介绍所成
立后一段时间内的情况。”郑
菡说，后来报纸上也经常刊登
郑州大龄青年的婚姻报道，每
次举办集体婚礼，郑州晚报都
会报道。

郑菡回忆说，举办青年联谊
会，也是郑州市婚姻介绍所提出
来的，希望郑州晚报社帮助他们
做一些活动。于是，就有了郑州

晚报第一届青年联谊会。
“媒体做这件事，在河南省

是第一次，全国也很少见。”郑州
市记协副主席张利民告诉记者，
当时报纸给市民的印象就是文
件，郑州晚报从关注民生、贴近
生活入手，做了这个活动，树立
了当时报纸的一种新形象。“郑
菡当时是跑市总工会、团市委的
记者，我是群工部的记者，在这
个背景下，我们就成了主持人。”

这样的报道和活动，不仅让
读者感到兴奋、新奇，更体现了
报纸的一种温情。
（请继续阅读A07版）

30年前那场相亲会现场。 李建琪 摄李建琪和30年前相亲会的两位记者主持人合影留念。
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